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День открытого письма 
в АПРЕЛЕ по инициативе 

профкома студентов состо
ялся в студенческом клубе 
на Лесном, 65, День открыто
го письма, на котором при
сутствовали представители 
руководства института: рек
тор Ю. С. Васильев, секре
тарь парткома Ю. К. Михай
лов, секретарь комитета 
комсомола С. В. Голубев, 
председатель профкома сту
дентов В. В. Ходырев, про
ректор по АХР Ю. М . Ива
нов, главный инженер 
•А. В. Олейников, член парт
кома С. М. Устинов. На 
повестке дня стоял вопрос 
о положении дел в общежи
тиях студгородка ЛПИ. 

На этой встрече были рас
смотрены многие важные 
проблемы: и проблемы с 
включением во всех корпу
сах горячей воды, и оконча
ние в намеченные сроки 
ремонта корпуса 6 М , и обес
печение общежитий необхо
димым спортивным инвента
рем, и немало других вопро
сов, требующик незамедли
тельного разрешения. 

Всем известно, что в об
служивании студгородка не 
хватает рабочих рук, а среди 
самих студентов немало лю

дей, имеющих неплохую 
квалификацию и желающих 
поработать в свободное от 
учебы время. Но, к сожале
нию, система оплаты давно 
устарела, не соответствует 
сегодняшнему дню. Поэтому 
председатель БСС А. Беля
ков для более активного 
привлечения студентов к ра
бочему труду предложил 
пересмотреть систему мате
риального поощрения. 

На встрече обсуждался 
и вопрос о размещении 
в общежитиях семейных сту
дентов, отмечалась необхо
димость постройки для них 
специализированного корпу
са. • 

Хотелось бы' надеяться, 
что все недостатки, выявлен
ные на Дне открытого пись
ма, будут устранены доста
точно оперативно. 

М. АЗАРОВА, 
член профкома 

студентов 
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Студенческая конференция 
20 АПРЕЛЯ в красном уголке 

корпуса 14-а состоялась студенче
ская интернациональная конферен
ция, посвященная 41-й годовщине 
Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне. 

Конференция под названием 
«Правда и ложь о Великой Оте
чественной войне» была организована 
слушателями факультета обществен
ных профессий — студентами перво
го курса механико-машиностроитель
ного факультета под руководством 
доцента кафедры истории КПСС 
Л. Н. Жуковой, 

На конференций выступили Тать
яна Бабоян, студентка группы 144, 
рассказавшая о начальном периоде 
войны и причинах временных неудач 
советских войск на этом Этапе 
Григорий Каплан, студент 141/5 
Александр Морозов, студент гр, 144 
Дмитрий Шабалин, студент гр. 141/5 
раскрывшие темы «Фашизм и неофа
шизм», «Сталинградская битва и ее 
фальсификации», «Роль Америки во 
второй мировой войне». 

Все иыступления были прослушаны 
с бол11Шим вниманием и вызвали 
много вопросов, на которые ответили 
и докладчики, и в качестве дополне
ний — участники конференции. 

Студентки группы 144 Людмила 
Волкова и Елена Иванова в своих 
выступлениях говорили об освободи
тельной миссии Красной Армии в го
ды войны, фальсификации этого 
вопроса буржуазной идеологией. 

Принявшие в беседе участие со
ветские студенты, а также представи
тели Ливана, Афганистана, Ливии, 
Индии — Сатьяртхи Сатьендра, Мер-
кадо Пудор, Очкайян Патрин, Уддин 
Мослем, Мухамед Джафар — ожив
ленно и заинтересованно приняли-
участие в обсуждении затронутых 
вопросов. 

Конференция завершилась обсуж
дением современной международной 
обстановки и сегодняшнего положе
ния дел в Ливии, чему посвятила свое 
выступление Л, Н, Жукова. 

Такие беседы и конференции явля
ются одной из форм учебы слушате
лей ФОП, своеобразным экзаменом 
на их подготовленность к самостоя
тельным выступлениям перед аудито
рией и проверкой умения общаться со 
слушателями. Первый такой экзамен 
наши ребята выдержали, 

т. КОВРИГИНА, 
/1. КИМ, 

слушатели ФОП, 
студентки гр. 141/^ 

Народный 

контроль 

СИЛА 
ГЛАСНОСТИ 

Завершился городской смотр 
гласности работы местных органов 
НК по контролю эа реализацией 
территориально-отраслевой про
граммы «Интенснфнкация-90». 

Первое место и вымпел при
суждены Калининскому районному 
комитету народного контроля 
(председатель —В. А. Козлов). 

В смотре приняли участие 21 рай
онный, 59 производственных коми
тетов, свыше 9 тысяч групп и 13 ты

сяч постов народного контроля. Он 
проходил в три этапа, сопровож
дался активизацией организатор
ской работы большинства районных 
и производственных комитетов. 

Силами актива народного контро
ля зв год выпущено более 7,5 тыся
чи сатирических киносюжетов, фо
тогазет, «молний», «сигналов». Об
новлены и оформлены вновь стенды 
народного контроля в большинстве 
головных и цеховых групп народно-

-го.контроля, улучшилось их художе
ственное оформление, острее стало 
содержание помещаемых на ннх 
материалов. 

На городскую тематическую вы
ставку «Гласность народного кон
троля— непременное условие его 
действенности» смотровой комис
сией было отобрано свыше 200 стен
дов, плакатов, газет, фото- и кино-
обвинений, других материалов. 

Л. ПАВЛОВА 

^ \ ^ МТЦ: перспективы развития 
Володя Ульянов достает из много 

повидавшего портфеля пятачок, в ко
торый вбит гвоздь. 

— Вы знаете, что это такое? Это 
талисман театралов, пятачок приби
вают к сцене перед премьерой спек
такля на счастье. Я довольно долгое 
время работал режиссером в театре 
РФФ, а пятачок прибить некуда, но 
даже не это главное. Сейчас очень 
много говорят об организации досуга 
молодежи и во главу угла почему-то 
ставят развлечения, а свободное 
время при этом рассматривается как 
возможность более или менее куль
турно развлечься. Но ведь нельзя 
забывать о том, что большая часть 
молодежи нуждается не столько в 
«проведении» времени, сколько в его 
полезном использовании. И с пользой 
не только для себя, но и с желанием 
что-то сделать для других! Когда 
человек работает и видит результат 
своего труда, то он осознает со
бственную значимость, нужность, и 
это самый верный способ воспитания 
человека. Создание условий для тако
го использования свободного времени 
молодежи — по-моему, основная за
дача. Поэтому мы решили создать 
молодежный творческий центр 
(МТЦ). 

О МТЦ в Политехническом знают 
многие, и отношение к нему разное. 
Но это же естественно — когда новое 
дело принимали все' безоговорочно? 
Подобного молодежного центра нет, 
пожалуй, в Союзе. Существует уже 

"" несколько лет клуб «Терпсихора», 
который занимается пропагандой ба
летного искусства и обучением моло-
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дежи танцам. Есть клуб «Факел»— 
его задача изготовление промышлен
ных заказов силами молодежи. А мо
лодежный творческий центр должен 
объединить и культуру, и науку. 
Создается он при Калининском РК 
ВЛКСМ и райисполкоме Совета 
народных депутатов. 

МТЦ разместится в небольшом 
деревянном особняке — бывшей даче 
Венуа, которая находится на Тихо
рецком проспекте. Здесь будут лабо
ратории, кабинеты, музыкальные и 
рисовальные классы, помещения дпя 
театральных студий. В этом центре 
ребята смогут заниматься всеми 
видами творчества: петь, рисовать, 
лепить, ваять, изобретать, играть на 
различных инструментах. Здесь будут 
представлены возможности для само
выражения и развития любой лично
сти. МТЦ будет заключать договоры 
с государственными и общественны
ми организациями на выполнение 
исследовательских, проектных работ, 
разработку, изготовление и внедрение 
различных образцов техники, на 
проведение театральных, зрелищных, 
музыкальных и других мероприятий. 
Молодежный центр будет также 
реализовывать результаты научно-, 
технического и художественного 
творчества. Для работы в моло
дежный центр будут привлекаться 
специалисты, помощь которых не
обходима ребятам. На принципах 
самоокупаемости будут создаваться 
новые подразделения для более по
лного удовлетворения возрастающих 
потребностей молодежи в творческой 

чработе. ^. , .. -^=Л. 

Для организации своей работы 
члены МТЦ изберут правление — 
коллегиальный орган управления, 
которое имеет право утверждать 
основные решения по вопросам на
учно-технического и художественно
го творчества. Правление избирается 
голосованием на конференции — вы
сшем органе • управления. Центр — 
хозрасчетная организация, которая 
будет иметь самостоятельные сметы 
и текуш*1Й счет в банке, денежные 
средства МТЦ образуются за счет 
деятельности лабораторий, мастер
ских и творческих объединений.. 

В нашем институте много умных 
и талантливых ребят, но как часто они 
сталкиваются с проблемами — то не 
достать детали для изготовления 
какого-то механизма, то нет помеще
ния, где студенты могли бы работать. 

Группа студентов с радиофизиче
ского факультета (секретарь комите
та ВЛКСМ В. Ядыкин) и с электроме_; 
ханического (О. Емельянов) изгото
вила электронные часы по типу 
таймера. 

Делать эти часы не сложно, но 
выпуск их ограничен, потому что 
ставить их на'поточное производство 
невыгодно предприятиям, т. к. нет 
массового потребителя. Некоторые 
предприятия хотели бы купить часы-
таймер, но если их продавать через 
институт, то столкнешься с большими 
сложностями, порой непреодолимы
ми. 

Шесть студентов РФФ разрабаты
вают внутризаводскую радиосвязь. 
Такая радиосвязь нужна, к примеру, 
в стройотрядах,' Штаб всегда может 

связаться с разбросанными отрядами 
при помощи этой радиосвязи. Приме
нение ее может быть различно и в сте
нах института, и за его пределами. 
Работой ребят заинтересовались не
которые предприятия. Помочь реали
зовать и эту продукцию может только 
МТЦ. 

В МТЦ заинтересован институт
ский комитет комсомола. 

— Нам очень нужен молодежный 
центр — этот синтез науки и культу
ры,— говорит секретарь комитета 
комсомола ЛПИ Сергей Голубев.— 
На его основе можно было бы создать 
студию звукозаписи, так нужную 
институту, студию любительских 
фильмов, видеотеку. На базе МТЦ 
можно было бы проводить праздники, 
весной организовывать фестивали 
под открытым небом, конкурсы пес
ни. Можно было бы создать девять 
сек1№н — по числу наших факульте
тов, где ребята могли бы заниматься 
наукой. В студенческом КБ сту
дентам часто приходится заниматься 
не вс'егда-*^ем, чем ' им хотелось 
бы. А в МТЦ каждый может работать 
на свою идею. Он приходит в МТЦ, 
говорит, что есть такая-то мысль, 
договаривается с правлением, нахо
дит заказчика и... работает. Здесь 
будущий инженер сможет развивать
ся как творческая личность, а также 
научиться работать своими руками. 
Молодежный центр будет также 
прекрасной школой организаторов, 
людей, которым предстоит руково
дить производством. 
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с БОЛЬШИМ 
ИНТЕРЕСОМ 

СЕГОДНЯ особенно остро 
встал вопрос о необходимо
сти осуществления пере
стройки народного хозяй
ства, ускорении научно-тех
нического прогресса, об ак
тивизации человеческого 
фактора. Ведь мы, сегодняш
ние студенты, завтра на своих 
рабочих местах будем пре
творять в жизнь решения 
ХХУМ съезда КПСС, решать 
социально-экономические 
задачи, поставленные време
нем. 

Глубже изучать документы 
партии и правительства, ра
зобраться во всех мероприя
тиях, проводимых в стране, 
помогают викторины цикла 
«Учимся хозяйствовать», ко
торые проводятся по инициа
тиве студентов ММФ. В апре
ле было проведено третье 
занятие этого цикла на тему 
«Ускорение — социально-
экономическое развитие 
СССР», которое было орга
низовано совместно с ка
федрой политической эконо
мии (отв. от кафедры 
В. И. Окуневич, от студсове
та —С. Назаров, гр. $40). Ее 
активными участниками ста
ли студенты групп 441, 441/2, 
441/4, 442, 442/2, 442/3. 

Викторина проходила в три 
тура. В нее были включены 
вопросы по материалам 
ХХУИ съезда КПСС, о жизни 
и деятельности В. И. Ленина, 
об экономическом экспери
менте, о совершенствовании 
оплаты труда инженерно-
технических специалистов. 
На все вопросы викторины 
ребята давали исчерпывшо-
щие ответы, подчас поражая 
своей компетентностью в 
данной области. Наиболее 
активными и эрудированны
ми участниками конкурса 
жюри признало С. Литвино
ву, гр. 441, и И. Варламова, 
гр. 442. 

Особенно бурную реак
цию у ребят.вызвали волро
сы, связанные с укреплением 
молодой семьи, с жизнью 
и бытом студеитов. Действи
тельно, актуальные темы. 
Немало еще нужно провести 
совместной работы партий
ной организации, профкому, 
комитету комсомола, студсо
вету для того, чтобы улуч
шить условия жизни ребят 
в общежитии, помочь сту
денческим семьям в реше
нии насущных проблем. 

Необходимо отметить, что 
такие мероприятия не остав
ляют равнодушными. Они 
зажигают в ребятах стремле
ние активно включаться в об
щественную жизнь группы, 
факультета, ннститута, учат 
ответственно подходить к ре
шению поставленных задач, 
выполнению порученного 
дела. Хотелось бы. чтобы, 
такие мероприятия шагнули 
на межфакультетский уро
вень. Было бы интересно 
принять участие в викторине 
этого цикла, которая бы 
проводилась, скажем, между 
металлургами и механиками, 
или в викторине, на которую 
каждый факультет выдвинул 
бы свою команду. Будем 
надеяться, что студенты дру
гих факультетов поддержат 
инициативу механиков. Ведь 
необходимость и полезность 
таких мероприятий очевид
на. 

М. КОКШАРОВА, 
_^, сту дент кагр^345 
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Решения ХХУИ съезда КПСС — в жизнь! 

ПРОДИКТОВАНО ВРЕМЕНЕМ 
НА партийном собрании ГТФ, 

посвященном задачам, вытекаю
щим из решений ХХУП съезда 
КПСС, с докладом выступил де
кан профессор Г. В. Симаков. 

Большие задачи стоят сегод
ня перед коллективом ГТФ. Не
смотря на то, что по итогам ра
боты за 1985 год факультету при
суждено I место, успокаиваться 
на достигнутом нельзя. Воспи
тание студентов в духе комму
нистической идейности, предан
ности Советской Родине, созна
тельного отношения к труду и 
общественному достоянию, не
примиримости ко всему, что чуж
до сощ^ализму, нашей культуре 
и морали,— главные ориентиры 
в воспитательной и идеологичес
кой работе. 

Главным средством интенси
фикации производства является 
научно-технический прогресс. В 
этом направлении факультету 
следует повысить эффективность 
НИР, шире заключать договоры 
на передачу промышленности 
своих научно-технических разра
боток и изобретений. 

По программе «Интенсифика
ция-90» нам предстоит в ХП пя
тилетке выполнить НИР объемом 
более 3 млн. рублей. Здесь ГТФ 
явился инициатором создания 
межведомственного объединения 
ученых таких организаций Ле
нинграда, как объединения 
«ЛМЗ», «Электросила», «Ленгид
ропроект» и др.— для разработ
ки уникальных гидроагрегатных 
блоков с гидротурбинной мощ
ностью порядка 1000 Мвт. 

На ГТФ широко развернуты 
исследова1шя и по проблеме ох
раны природы. Созданный при 
факультете головной совет 
КНТП «Человек и окружающая 
среда» координирует в этом на
правлении работу всех вузов Ле
нинграда, участвующих в про
грамме «Инт^нсификация-90». 

Однако еще мала доля НИР, 
дающих быстрореализуемый 
эффект, недо(?таточно участие 

ГТФ в разработках АСУТП, 
САПР для гидротехнических и 
водохозяйственных объектов. 

Разработчикам высшей шко
лы предстоит напряженная рабо
та по перестройке высшего 
образования. Необходимо уже 
сейчас подумать над тем, что 
нужно сделать для коренного по
вышения качества подготовки 
молодых специалистов на кафед
рах, факультетах и в институте 
в целом. Следует изживать «шко
лярский» подход к обучению, по
стоянно совершенствовать содер
жание курсов лекций и практи
ческих занятий, повышать само
стоятельность и ответственность 
студентов в принятии конструк
тивно-технических решений при 
разработке ими курсовых и ди
пломных проектов, учить нова
торскому научному подходу к ин
женерно-техническому творчест
ву, самим находить необходамую 
информацию для высокоэффек
тивных инженерных решений. 

Не все возможности исполь
зованы и в профориентационной 
работе, по приему на первый 
курс, по интенсификации подго
товки молодых специалистов, по 
использованию автоматизиро
ванных систем исследования, 
проектирования и управления 
технологическими процессами. 

Лишь одна из выпускающих 
кафедра' — ИВЭ включила 
АСНИ, САПР, АСУТП в учеб
ный процесс. Важным резервом 
является совершенствование ра
боты кураторов и повышение 
трудовой дисциплины студентов. 
Сейчас на ГТФ разработан план 
мероприятий по существенному 
повышению посещаемости сту
дентов всех видов аудиторных 
занятий. Но успехи наши бу,дут 
зависеть от усилий всего кол
лектива, от вклада каждого его 
члена в общее дело воспитания 
нового поколения инженеров — 
носителей и ускорителей будуще
го научно-технического прогрес
са. 

В оживленной дискуссии по 
докладу коммунисты внесли ряд 
дополнений. Е. М. Драницын об
ратил внимание на необходи
мость привития студентам про
фессиональной гордости своей 
специальностью. Г. В. Слабиков 
отметил как резерв введение 
коллективной ответственности 
группы студентов за учебу и об
щественную активность и увели
чение числа студентов, занятых 
исследованием сложных научных 
проблем- В. Т. Орлов предложил 
рассмотреть возможности сокра
щения потока бумаг и более ра
ционально использовать ресурсы 
времени преподавателей для по
вышения их научного потенци
ала. В. И. Виссарионов предло
жил расширить вечернюю фор
му обучения для более полного 
удовлетворения нужд Ленингра
да. В. М. Галузин предложил со
хранять при организации ССО 
академические группы как важ
ный воспитательный фактор. 
В. А. Рукавишников обратил вни
мание на необходимость совер
шенствования условий соцсорев
нования. 

Выступивший в заключение со
брания ректор института Ю. С. 
Васильев отметил ряд первооче
редных задач, стоящих перед ву
зом и факультетом. Центральная 
из них — ликвидация компью
терной неграмотности, вторая за
дача — резко изменить отноше
ние к учебному процессу, пере
ходить на индивидуальную фор
му обучения, готовить кадры 
высшей квалификации, развивать 
научные школы, выдвигать новые 
идеи и смело идти, на широкий 
эксперимент в развитии вузов
ского преподавания. 

В постановлении собрания 
коммунисты ГТФ единодушно 
приняли обязательство внести 
достойный вклад в выполне
ние решений исторического 
ХХУП съезда КПСС. > 

Г. БУЛАТОВ, 
доцент ГТФ 

БОЛЬШОЙ объем ра
бот выполняют политех
ники в рамках научно-тех
нического сотрудничест
ва предприятий и органи
заций Ленинграда по соз
данию Саяно-Шушенской 
ГЭС. 

НА СНИМКЕ: идет под
готовка полюса КАГ-
15,75 к исследованиям в 
нестандартных режимах. 

ЕСТЬ ДОСТИЖЕНИЯ, ЕСТЬ И РЕЗЕРВЫ 

24 а п р е л я 1986 года состо
я л с я пленум комитета 
В Л К С М Л П И и м . М. И. К а 
линина. Н а заседании были 
з а с л у ш а н ы и обсуждены д о к ; 
л а д интеротдела комитета 
В Л К С М Л П И и выступления 
заместителей секретарей ко
митетов В Л К С М факульте

тов. П р и н я т о постановление 
«О д а л ь н е й ш е м совершенст
вовании работы комитетов 
В Л К С М факультетов с ино
странными студентами в р а м 
ках двусторонних договоров 
о сотрудничестве с союзами 
м о л о д е ж и и землячествами 
студентов-иностранцев, обу-

В комитете 
ВЛКСМ 

ч а ю щ и х с я в Л П И » . 
В постановлении с к а з а н о , 

что наряду с позитивными мо
ментами в работе комитетов 
В Л К С М по интернациональ
ному воспитанию на ряде 
факультетов имеются недос-
т а к и ; намечены меры по 
их преодолению. 

Студенческое К Б : 
что за успехами? 
СТУДЕНЧЕСКОЕ КБ, как известно, призвано привлекать 

студентов к реальной научной нсследовательской работе, 
чтобы научить нх творчески подходить к решению постав-
пенной перед ними задачи. Ведь современиое произ
водство ждет от вуза не только грамотных специалистов, 
но и людей инициативных, умеющих творчески мыслить 
и действовать. Научиться этому можно только с помощью 
постоянной самостоятельной исследовательской работы. 

Как же работает студенческое КБ иашего ннститута! 
Выполняет ли оно задачи, которые были перед ним постав
лены изначально) На эти вопросы должна быпа ответить 
комиссия комитета народного контроля. 

Студенческое КБ ЛПИ, одно из старейших в Ленинграде, 
было создано благодаря энтузиазму и энергии студентов 
и сотрудников ЭлМФ и РФФ в 1961 году. В настоящее вре
мя включает в себя одно факультетское (ЭлМФ) и 12 ка
федральных отделений, которыми руководит сектор при 
совете НИРС института. В работе КБ принимает участие 
окопо 400 студентов, более 60 преподаватепей и 96 науч
ных сотрудников и аспирантов. 

За текущую пятилетку при участии студенческого 
КБ был выполнен объем хоздоговорных научно-исследо
вательских работ на сумму более 1,5 млн. рублей, выпол
нено 838 диппомных и курсовых проектов, попучено 21 
авторское свидетельство, подано 65 рационализаторских 
предложений, опубликовано 84 работы, сделано 69 науч-

/ных докладов на всесоюзных и республиканских конфе
ренциях, представлено 77 экспонатов на всесоюзные и 
республиканские выставки, в том числе 24 экспоната на 
Международную выставку в Индии, более 170 приборов, 
установок, программ на ЭВМ внедрено в учебный про
цесс. Более 80 докладов, научных работ и экспонатов 
выставок были отмечены наградами. В ежегодном смотре-
конкурсе студенческих КБ политехнической груплы вузов 
Ленинграда мы занимаем второе место. 

Вроде бы достигнутые успехи немалые, можно сделать 
вывод, что студенческое КБ успешно справляется с постав
ленной задачей. Но при проверке, проводимой комис
сией комитета народного контроля ЛПИ, выяснился ряд 
существенных недостатков. 

Так, более половины отделений КБ не имеют опреде
ленного списочного состава и во всех отчетных докумен
тах представляют матерналы по лучшим студентам кафед
ры. В результате — неравномерное распределение среди 
его отделений фонда заработной лпаты, выделяемого 
НИЧ. Указанные в отчетах отделений и сводных отчетах 
объемы хоздоговорных НИР, фонды заработной платы на 
студентов, экономическая эффективность и другие пока
затели фактически являются частью итогов научно-исспе-
доватепьской работы кафедр, а не деятельности студен
ческого КБ как самостоятельного подразделения. Боль
шинство отделений не имеет собственной тематики и 
планов выполнения научно-исследовательских работ, вы
полняемых полностью или в основном студентами. 
Среднее долевое участие студентов в научно-исследо
вательских работах, определяемое по фонду заработной 
платы, составляет 5—10 процентов, в то время как Ленин
градский городской совет студенческих КБ учитывает 
работы с долевым участием студентов 40—50 процентов. 
В нарушение приказов Минвуза СССР и Минвуза РСФСР 
в структуре НИЧ института до настоящего времени сту
денческое КБ не организовано в качестве самостоя
тельного штатного подразделения, вся его деятельность 
осуществляется только на общественных началах, без кон
кретного прикрепления штатных сотрудников и препода
вателей к его тематике. В нарушение приказа ректора 
научно-исследовательской частью института не определен 
общий объем работ и фонд заработной платы студентов 
для каждого отделения; выделяемые в настоящее время 
10 тысяч рублей на 400 студентов в год не способствуют 
стимулированию эффективной деятельности. 

Кроме того, в большинстве отделений, за исключением 
отделений «Гидротехник», СВЦ и «Электроэнергетик», 
организационная работа находится на неудовлетвори
тельном уровне: не созданы советы отделений, которые 
должны возглавляться председателем из числа студентов, 
не организовано самоуправление, практически не прини
мают участия в работе организационно-технического 
совета комсомопьская и профсоюзная организации. Все 
бюро, кроме отделений «Гидротехник», «Микромашины» 
и «Технической кибернетики», не имеют помещений 
для размещения собственной экспериментальной и лабо
раторной базы. 

, Комитет народного контроля указал проректору по на
учно-исследовательской работе В. М. Николаеву, началь
нику планово-финансового отдела С. И. Апакиной и ру
ководителю совета по НИРС Г. Н. Черкесову на необхо
димость разработки в кратчайший срок плана мероприя
тий по устранению недостатков в организации работы 
студенческих КБ. 

Деканы факультетов и заведующие кафедрами, имею
щие отделения студенческих КБ, также должны в крат
чайшие сроки устранить недостатки в организации работы 
своих отделений. Комитет народного контроля рекомен
довал группам народного контропя факультетов преду
смотреть систематический контроль за деятельностью 
отделений студенческих КБ. 

А. ЕРОФЕЕВ, 
зам. председателя КНК 

О. ТЕРЕНТЬЕВ, 
инспектор КНК 
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Сессия, сессия, с е с с и я . . . ^ Студент-куратор: «нагрузка» или призвание? 

Ленинский стипендиат 

«ПО-СЕМЕИНОМУ!» 
Александр СОЧАВА учится на 

I курсе Р Ф Ф , на кафедре ра
диофизики. Уже на I курсе он 
выделялся большой работоспо
собностью, целеустремлен
ностью. Беседу с ним ведет наш 
студкор. 

— Была ли у тебя цель учить
ся только на «отлично»! 

— Нет. На младших курсах 
о б этом как-то не задумывал
ся. Учиться было интересно, 
м н о г о работал, и д у м а ю , что это" 
определило результат. 

— Твои любимые предметы! 
— Математика, математиче

ская, физика. Сейчас на кафед
р е решаю задачи по электро
динамике методами матфизики. 

— Теоретическая работа тре
бует глубоких знаний, сосредо
точенности и серьезной подго
товки. Когда ты начал занимать
ся теоретическими пробле
м а м и ! 

— Познакомился с задача
м и рано. Математическая физи-

Твои выпускники 

ка шла параллельно. 
— Ты — секретарь комсо

мольского бюро кафедры. В 
связи с этим вопрос: как уда
ется сочетать общественную 
работу с научиой! 

— Сложно. Но это учит лучше 
организовывать время, нахо
дить контакт с л ю д ь м и . Ста
раюсь уделять время делам, 
которые приносят к о н к р е т н у ю 
отдачу. Например, организации 
в подшефной школе к р у ж к а 
радиофизики. 

— А свободное время! 
Как его проводишь! 

— Его очень мало, поэтому 
стараюсь распорядиться им с 
т о л к о м : театры, выставки, 
встречи с друзьями. В о б щ е м , 
как и большинство из нас. 

Добавим в заключение, что 
жена Саши Марианна учится 
на Э л М Ф и тоже ленинский сти
пендиат. 

М. КЛЫГИНА, 
студентка гр. 593-а 

КАЖДЫЙ раз с началом учебного 
года на всех факультетах института 
образуются новые общественные 
«единицы*— академические группы. 
Люди в них подбираются разные по 
характеру, да и по возрасту, но 
объединяет их всех одно жела'ние 
— стать настоящими специалистами. 

И в тот момент, когда в аудиторию 
входят незнакомые и между собой, 
и с институтом люди, должен по
явиться человек, который подсказал 
бы, как поступить в той или иной 
трудной ситуации, рассказал о пре
подавателях, порядке проведения 
экзаменов, приеме в стройотряды 
и о других «сложностях» институт
ской жизни. Таким человеком дол
жен стать студент-куратор. 

Кураторская работа, является на
иболее «универсальным способом» 
общественной деятельности среди 
студентов-первокурсников. И дейст
вительно, успеваемость, обществен
ная работа, досуг студентов, прове
дение субботников — за все это отве
чают «отдельные органы» академ
сектор группы, комсорг, профорг 
плюс студент-куратор. 

Группа 125, в которой я явля
юсь куратором, в 1985—1986 гг, 
получилась большая, все ребята — 
иногородние, большинство прожива
ет в общежитии. Естественно, мно
гие из них если и имели пред
ставление об институтской жизни, 
то самое отдаленное. Как ведется 

преподавание, каковы требования, 
как поступать в случае пропуска 
занятий? Какие оценки идут в дип
лом, какие есть стройотряды, как они 
организуются, большой ли отсев к 
IV курсу? Вот некоторые из доброй 
сотни вопросов, на которые при
шлось отвечать в первые месяцы 
нашего знакомства. Позже вопросы 
усложнились, появились и вопросы 
по предметам. 

Первые итоги аттестаций несли 
свои радости и горести. Пришлось 
подсказать, кому и что нужно испра
вить, а кое-кого и «припугнуть». 
Провели инструктаж комсорга и 
профорга, рассказали об их обя
занностях. Ответственность за прове
дение субботника также была воз
ложена на студента-куратора. 

Но только ли такой серьезной 
работой должен заниматься студент-
куратор, только ли должен он «взы
вать и требовать»? Нет, и еще раз нет1 
С каким, например, энтузиазмом 
откликнулись ребята на предложе
ние провести экскурсию в Эрмитаж! 
Можно было, конечно, собрать день
ги и организовать ее в бюро путе
шествий, но с большим удовольст
вием, ребята пошли в музей, когда 
узнали, что расскажет им о нем,., 
студент-куратор (сказалась практика 
в БММТ «Спутник»), Следующая эк
скурсия — автобусная по городу не 
заставила себя ждать, ребята уже 
думают о поездках в Пушкин, 

ЧТО ТАКОЕ «ПОВЕЗЛО»? 
ГДЕ И КЕМ бы ни работал выпускник Поли

технического института, с теплой улыбкой 
вспомнит он годы своего студенчества, весе
лые и насыщенные, беспечные и напряжен
ные. Без сомнения, каждый вуз обладает 
особым, не похожим на другие «характером». 
Он складывается десятилетиями. Сменяются 
поколения, дополняя его новыми чертами, 
которые уже невозможно стереть. Потому-то 
и не забь[ваются прежние выпуски. Костя Ци-
вин окончил физико-механический факуль
тет по специальности «Гидроаэродинамика» 
в прошлом году. 

...Забытый кофе превратился в «гляссе», а 
Костя, увлекшись, рассказывал о профессорах 
и стройотрядах, об однокурсниках, о «Днях 
физика», спортивных соревнованиях... По-
моему, он был доволен возможностью вспом
нить и рассказать. 

Начнем с анкетных данных. Отец был воен
нослужащим. Мать преподавала в школе 
английский язык. Костя родился в Омске, 
но благодаря профессии отца побывал и на 
Тихоокеанском побережье, и в Заполярье. 
С десяти лет жил в Мурманске, там всерьез 
занялся биатлоном. Мурманская школа биат
лона знаменитая — сборная команда юнио
ров области была основой сборной РСФСР, 
ездила иа соревнования в ГДР, Финляндию. 
Несмотря на большие нагрузки. Костя учился 
отлично. Брать учебники на спортивные сборы 
— на это не у всякого хватит силы воли, а он 
еще и прошел курс заочной школы при МФТИ. 
Долгое время «шли вместе» занятия спортом 
и техническими науками. А закончив десятый 
класс, Костя выбрал ЛПИ. 

Закипела студенческая жизнь. Сессия, выс
тупления за сборную института, стройотряды 
— «Бриз» после 1 -го курса, «Квант»'после 
3-го. 

Бойцам отрядов, поработавших на Саянах, 
известно предупреждение об особой осто

рожности в горах. К. сожалению, были в этих 
местах несчастные случаи. Один из них с... 
Цивиным. Однажды вместо спуска по хребту 
горы Борус он решил «прогуляться» напря
мик, споткнулся и... Но это в прошлом, а сей
час — регулярные лыжные пробеги, волейбол 
— травма, к счастью, оказалась не тяжелой. 

Когда же этот парень начинает танцевать, 
остается только присоединиться к образован
ному вокруг него кругу, изумляясь редкой 
виртуозности. Костя всерьез интересуется 
балетом, причем не только готовым вопло
щением замысла, но и, так сказать, процес
сом его «технического осуществления», раз
работкой движений, переходов, связок между 
отдельными положениями. Может быть, это 
еще одно творческое проявление инженера-
конструктора? Серьезное и смешное рядом. 
Записанный Костей рецепт торта (да, он умеет 
печь торты — по достоверным слухам, очень 
вкусные), содержал пункты: «коржи», «крем» 
и... «сборка» (корж-)-крем-|-корж-)-...). 

Наверное, даже среди студентов старших 
курсов не каждый себе представляет, как ин
тересна работа инженера. Костя это уже зна-

«Приблизительный срок адаптации на про
изводстве — 2 месяца, а дальше инженер 
должен самостоятельно заниматься своим де
лом,—считает Цивин.— Очень важно, чтобы 
новичок не превратился «в мальчика на побе
гушках», Я точно знаю, что должен сделать, 
получаю серьезные задания непосредственно 
ло специальности, рассчитанные на продол
жительный срок. Это не станет материалом, 
скажем, бесполезной диссертации, а будет 
реализовано практически. 

Отсутствие мелочной опеки заставляет 
предельно ответственно относиться к пору
ченному, в то же время более опытные со
трудники всегда готовы, оторвавшись от соб
ственных дел, объяснить непонятное, научить. 
Различные семинары, целая сеть учебы обес
печивает постоянный живой обмен инфор
мацией, дает возможность повышать свой 
профессиональный уровень, расширять техни
ческий кругозор. Прекрасно поставленау нас 
служба информации — вся новая научная ли
тература становится доступной, для озна-
компления в кратчайшие сроки». 

В свободное время — стадион, спортзалы, 
самодеятельньрй ансамбль. После са/^одея-
тельного новогоднего вечера, на котором 
Костя был одним из ведущих, на него с инте
ресом и уважением оглядываются дтолодые 
чертежницы, а также женщины, имеющие 
дочерей «на выданье», тем более что и как 
инженер он заслуживает только похвал. 

Может быть, Косте просто повезло? Трудно 
судить об этом, но все-таки думаю, что каж
дому, кто честно относится к работе и с увле
чением включается во все события общест
венной, культурной, спортивной жизни, мо
жет повезти ие меньше. 

А. ДОНСКАЯ, 
наш студкор 

Павловск, Петродворец, Значит, ста
рания не прошли зря, и в ребятах 
появилась тяга к прекрасному. 

Конечно, следует сказать, что воз
можности кураторской работы ис
пользуются- далеко не полностью. 
Еще очень часто виден формаль
ный, «холодный» подход к деятель
ности студента-куратора. Нередки 
еще случаи, когда такой, с позво
ления сказать, «куратор», появив
шись один-два раза в сентябре, 
исчезает потом насовсем.,. 

Часто люди, сталкивающиеся с ку
раторской работой, задаются воп
росом: «Как ее улучшить? Как изба
виться от показухи?» Видимо, выход 
состоит в том, чтобы четко опре
делить и довести до каждого сту
дента-куратора его обязанности, 
найти, наконец, простой и эффек
тивный метод контроля его работы и, 
главное, подбирать на эту долж
ность не первых попавшихся людей, 
а студентов, обладающих организа
торскими способностями и ответст
венно относящихся к своей работе, 
потому что главная задача студен
та-куратора сформировать из разных 
людей группу единомышленников, 
рука об руку, а не по отдельности, 
вступающих в интересный этап своей 
жизни — студенческие годы. 

Ю. КЕРПЕЛОВ, 
студент гр. 425 

По страницам 

стенгазет 

«Вечный» 
студент 

Учебой занимался еле-еле, 
Три месяца мгновенно пролетели, 
И не заметил нерадивый наш студент, 
Как сессии очередной «настал момент». 

Студент держался стойко (как мужчина!), 
Ударился в науку штурмовщиной. 
Домашний свой комфорт-уют презрел, 
В столовой институтской только ел. 

Ни собственных неистощимых сил, 
Ни сил своих друзей он не щадил: 
Один ему «критерий» объяснял. 
Другой конспект на «1Ш10ры» переснял... 

Не уставал всю сессию кричать: 
«Еще один экзамен дайте сдать!» 
Все сдал и закричал:— Ура! Ура! 
Отрадно, что свалилась с плеч гора! 

Настали беззаботные недели, 
Три месяца мгновенно пролетели, 
И не заметил нерадивый наш студент 
Как сессии очередной «настал момент». 
Студент Держался стойко (как мужчина!), 
Ударился в науку... 
И т. д. и т. д. 

Стенгазета «ФИЗИК» 

ПРИГЛАШАЕМ К РАЗГОВОРУ 

Студенческая 
семья 

о СТУДЕНЧЕСКИХ семьях много пи
шут и говорят. По статистике (кото
рая знает все) они наиболее прочные, 
счастливые, дружные. Еще бы! В сов
местной «борьбе» с финансовыми, 
жилищными, учебными, педагогиче
скими трудностями молодые супруги 
настолько сплачиваются, что никакие 
«бури» не страшны. Интересно, к слову, 
есть ли данные о количестве студен
ческих семей по факультетам и специ
альностям в нашем институте? 

Дети же в студенческой семье ока
зывают облагораживающее влияние на 
всю группу, в которой учатся их роди
тели. Это проявляется в заботе ребят 
о малышах, готовности во всем прий
ти на помощь их мамам и папам. 
И как в любом настоящем нужном 
деле, группа становится дружнее, 
сплоченнее. 

Наиболее сильным это воздействие 
должно быть в группе 367, которая 
занимается воспитанием сразу 8 малы
шей. Большинство из них должны были 
бы быть «законными гражданами» на

шей группы. Но, к сожалению, объ
ективные трудности заставили все же 
их мам взять академотпуска, и сейчас 
они успешно учатся на более младшем 
курсе. 

И еще. Не секрет, что с каждым го
дом возрастают трудности набора в 
ЛПИ. Думается, в будущем положение 
значительно улучшится, если через 
13—17 лет ряды абитуриентов попол
нятся «коренными» политехниками — 
детьми студенческих семей. 

М. КОГАН, 
студентка гр. 467 

ОТ РЕДАКЦИИ. Публикуя заметки 
Марины Коган, редакция планирует» на
чать разговор о проблемах студенче
ской семьи. Есть лн такие семьи в 
ваших группах! Неизбежна ли «ака-
демка» для молодых мам! Требуется 
ли им помощь, особое внимание! Что 
делают в этом плане комсомольские 
и профсоюзные организацин на вашнх 
факультетах! Ждем ваших откликов. 

Последний аргумент 
Надоело 

в пустыне комнат 
одному — 

и ночью, и днем. 
По какому, скажи, 

закону 
Не должна ты 

забыть о нем? 
Ну, любила, 

ну, разлюбила — 
Обмелела 

взаимность .чувств. 
И любила-то, может, 

дебиле,— 
Так, по молодости, 

чуть-чуть! 
Загляни 

в словарь архаизмов: 
Домовитый зело, опак, 
Я тебе 

для нормальной жизни,— 
Как ладошки 

сложить в черпак! 
Выходи за меня! Не помню 

Сам себя, 
заплутал в сетях... 

Парень я, ты знай, 
экономный. 

Если ем, 
так только в гостях! 

Не все уж 
так серьезно... 

Если б... 
Валится в о б м о р о к 

о б м я к ш и й сугроб. 
Любимая 

меня разлюбила! 
Что остается? 

Да пулю в лоб! 
В чем заковыка? 

Весна наступила!'« 
С к о р о вовсю 

заснуют скворцы. 
На тополях 

затрепещут крылья. 
Все приготовятся 

в мамы, в отцы. 
Оно и понятно: 

чувств изобилье... 
Если б еще и 

изобилье квартир. 
Комнат, скворечников, 

гнезд, гнездилищ,— 
Был бы у нас 

с любимою, м и р . 
И — ни разводных судов, ни судилищ. 

В. ЧАНГА 
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МЫ - ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ! 
1 июня — Международный 

день защиты детей 

Важные задачи ДОМА 
ДОМА как общественная организация, объ

единяющая прогрессивную передовую моло
дежь страны, была создана по решенню 3-й 
конференцией НДПА в январе 1975 года. 

Выйдя из подполья сразу после победы на
родно-демократической революции 1978 года, 
ДОМА заняла авангардную роль среди широ
ких слоев афганской молодежи, превратилась 
в массовую общественно-политическую орга
низацию молодежи страны. В настоящее вре
мя в рядах организации объединены более 
150 тысяч человек в возрасте от 15 до 25 лет. 

ДОМА является основным помощником и 
резервом НДПА. Молодежь в возрасте до 
20 лет может быть принята в ряды партии толь
ко через ДОМА и по ее рекомендации. 

НДПА возлагает на ДОМА важные задачи: 
постоянно укрепляя связь с трудящимися 
массами, организовывать молодеио» страны на 
создание нового общества. Эти задачи не
возможно решить без хорошо поставленной 
идеологической, воспитательной работы среди 
всех слоев общества. 

Неотъемлемой ее частью является и работа 
среди студентов, учащихся, интеллигенции. 
Высокообразованные кадры должиы быть в 
первую очередь привлечены к созидатель
ному процессу. 

Также чрезвычайно важная задача — рабо
та среди женщнн, подъем уровня их социаль
ной активности. 

Между ВЛКСМ и ДОМА существуют от
ношения всестороннего сотрудничества, раз
вивающегося на основе подписанных прото
колов и соглашений. 

ДОМА борется за мир, прогресс, побеяу 
демократических сил во всем мире, против 
империализма, реакции, фашизма, и расовой 
дискриминации. Постоянным курсом ДОМА 
является братская дружба и сотрудничество 
с Ленинским комсомолом, всеми демокра
тическими молодежными организациями в 

**•*?«• М. НАВАЗ, 
студент IV курса 

философского факультета ЛГУ, 
А. ЛАТИФ 

ПРОЧНЫЕ КОНТАКТЫ 
ВСЕ афганские студенты, обучающиеся в 

Ленинграде, являются членами НДПА и ДОМА 
и организуют свою студенческую жизнь под 
руководством городского комитета НДПА. На
ряду с городским комитетом НДПА важное 
место в организации учебы афганских сту
дентов и осуществлении интернащюнальных 
задач занимает городской комитет ДОМА. 

Афганские студенты решили, что они долж
ны учиться на «отлично» не только за себя, но 
и за тех, кто на родине защищает завоевания 
апрельской револющ1И, кто выступает за ее 
достижения против врагов, направляемых капи
талистическими странами во главе с амери
канским империализмом. Примером успешного 
обучения афганских студентов является тот 
факт, что 24 человека с 111 курса ПТУ № 86 учи
лись только на «отлично» до конца срока 
обучения, все они — члены НДПА и ДОМА. 

Афганская молодежь правильно понимает 
слово «интернащюнализм» и никогда не забудет 
интернациональной помощи Советского Союза 
афганскому народу. Наряду с другими отделами 
городского комитета ДОМА не так давно был 
создан интернациональный отдел, который под
держивает тесную связь с комитетами комсо
мола различных ленинградских организаций. 

По инициативе интернационального отдела 
городского отдела ДОМА неоднократно орга
низовывались встречи и беседы с ветеранами 
войны и труда, с нашими советскими братьями, 
которые добросовестно выполняли свой воин
ский долг в нашей стране и помогали дать 
отпор империалистической интервенции. Сов
сем недавно по инициативе этого отдела мы 
отметили неделю советско-афганской дружбы, 
в связи с проведением которой афганская 
молодежь организовала концерты и агитацион
ные бригады ДОМА для своих Друзей, прово
дила дружеские встречи с учащимися школ, 
рабочими фабрик и заводов, рассказыва
ла об апрельской революции и попытках 
вмешательства мирового империализма во внут
ренние дела Афганистана. 

В 1985 году состоялась поездка ленинград
ской агитационной бригады ДОМА в Минск, 
Брянск, Пензу и рруте города. В органи

зации этой поездки большую помощь оказал 
ГК .ВЛКСМ города Минска. 

А. ШУКУР, 
студент 2-го курса 

философского факультета ЛГУ 

-,"-уг^:!^ 

Весомый вклад ДОЖА 
ПОБЕДА апрельской революции положила конец 2000-

летнему полуфеодальному гнету афганских женщин. 
Д О Ж А (Добровольная организация женщин Афганистана) 
играет важную роль в деле организации и повышения 
уровня политического сознания женщин и привлечения 
их к борьбе за социальный прогресс. 

Д О Ж А основана в 1965 году, ведет борьбу против 
реакции и империализма за повышение активнос
ти трудящися женщин страны, В начала 1983 года 
объединяла около 14 тысяч передовых женщин. Д О Ж А 
уделяет большое внимание ликвидации неграмотности 
среди женщин, которая перед революцией составляла 
почти 99 процентов, а также повышению их политическо
го, профессионального и культурного уровня, помогает 
Матерям в воспитании детей. Значительное число акти
вистов Д О Ж А является членами НДПА и Д О М А . 

В 1982 году начали создаваться женские клубы, где 
женщины занимаются шитьем, рукоделием, обучаются 
грамоте и т. д. В длительной борьбе они прошли 
трудный путь и внесли свой вклад в освободитель
ное движение нашего народа. Д О Ж А и все женщины 
ДРА поддерживают мирные инициативы СССР и других 
социалистических стран, направленные на устранение 
опасности ядерной войны. закия РАХМАНИИ, 

студентка I I курса философского 
факультета ЛГУ 

Твой след ,*>,.^ ть 

Взявшись за рюмку, 
остановись 

на миг. 
знай: 

ты справлять по себе 
приготовился 

тризну... 
Выпил, и тут же 

в душу твою 
проник 

Вирус 
алкоголизма. 

Помни: 
всегда начинается с малого 

зло. 
«Принял слегка» — 

да подумаешь 
экая 
шалость! 

А лодка судьбы 
заюлила, 

сломалось весло, 
Старым друзьям 

оставляя до времени 
жалость. 

Время пройдет, 
отвернутся друзья 

от тебя. 
Ты им все больше 

становишься в жизни 
балластом. 

Ветер похмелья, 
совести кожу 

дубя, 
Изредка вскрикнет: 

Опомнись! 
Достаточно! 

Баста! 
Но, 

позабыты, 
давно уж сменились друзья. 

^ ^ Ж И З И И — 

Новым — 
пропойцам — 

ты нужен в другой 
«ипостаси» — 

Все здесь для них: 
«доставалы — рабы» 

и «князья», 
в первом — 

последнем 
у смерти сидящие в 

классе. 
К смерти , 

приходят, как правило, 
по одному. 

Всех 
и вопросов-то: 

Кто ты? Зачем? 
И откуда? 

Этому — 
мало,— 

дайте две жизни ему1 
Этого — пусть 

доконают 
инфаркт 

и простуда! 
Кто ты? 

Зачем и когда 
народился на свет? 

Или всю жизнь 
разменял ты 

на тосты и 
рюмки? 

Помни, что в жизни 
один 

оставляешь ты 
след — 

Умного след 
или след 

недоумка... 
В. ПРИХОДЬКО 
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